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在物理学中有所谓还原论(reductionism)和演

生论(emergence)的争论。还原论观点认为，物理问

题可以简化成关于物质的基本组成以及基本组成

的相互作用的问题，复杂的事物和现象可以最终由

简单的基本组成和基本相互作用来解释。还原论

是一种以少量原理理解万事万物的思路，被很多人

认为是物理学的传统思路。这种思路体现在物理

学的许多方面，例如把物质还原为原子分子、把原

子还原为原子核和电子、把原子核还原为质子和中

子、把质子中子还原为夸克。粒子物理标准模型的

建立最终统一了电磁力和弱力，并且使人们认识到

电磁力、弱力和强力都是同一种类型的力，即规范

相互作用。粒子物理标准模型一般被认作是还原

论思路的成功典范。

演生论观点认为，宏观尺度的问题十分复杂，

大量原子分子的复杂行为并不总是可以还原论式

的由单独原子分子的性质而简单地推导出来。相

反地，演生论认为①：在每一个复杂性的层次之中都

需要全新的物理定律、全新的物理概念和全新的普

遍化，就其所需的创造性而言，与其他研究相比毫

不逊色。著名凝聚态物理学家、诺贝尔物理学奖获

得者安德森 (P. W. Anderson) 在 1972 年的论述

《More is different》被认作是演生论的宣言①。当代

凝聚态物理的基石，朗道(L. D. Landau)的费米液体

理论和威尔逊(K. G. Wilson)关于相变的重整化群

理论，被认为是演生论思路的成功典范。朗道的费

米液体理论认为，可以把具有复杂的相互作用的多

粒子费米系统视为一种自由的多粒子费米系统，这

种多粒子费米系统由自由的“准粒子”构成，而且

这种“准粒子”只能在多体系统中“存在”，不能单独

“存在”。朗道的费米液体理论描述了几乎所有

已知金属的低温物理性质，获得了惊人的成功。朗

道的费米液体理论中的这种“准粒子”就是安德森

所说的在复杂多体系统中出现的全新的物理

概念。比起作为物质基本组成的原子分子电子，

“准粒子”这样不算基本的概念更加适合于描述多

体系统的现象。现代凝聚态物理中有大量这类演

生概念和基于这类演生概念的物理规律，例如相变

和临界现象的物理②、描述量子霍尔效应的拓扑规

范场论等。

许多人认为物理学中的演生论思想起于 20世

纪 50~60 年代，是随着凝聚态物理的发展而来的。

例如，著名凝聚态物理学家、诺贝尔物理学奖获得

者莱格特(A. J. Leggett)认为朗道费米液体理论的

发明标志着凝聚态物理研究的范式转换。他回忆

说③：朗道开创性工作的重要性在于，他没有像大多

数前人那样提问，我们如何从微观的哈密顿量计算

宏观凝聚态系统的性质，他提出了一个不同的问

题：“我们如何将宏观系统的不同物理性质联系起

来?”其后，关于相变的重整化群理论的成功以及普

适性和破缺对称性思想的发展进一步展现了演生

论思路的威力。著名理论物理学家卡达诺夫(Leo

Kadanoff)对这一发展有一个评论③：物理学的实践

已经由求解问题改变为寻求问题之间的关系。

* 编者按：廖玮教授的新书《科学思维的价值》以伽利略、牛顿等人的主要科学发现为例，阐述了科学思维的要点、科学思维的乐趣和魅力，并

以此说明科学对于我们每个人的价值。作者从该书中摘取了一小节为本刊整理成文。希望本文能激发读者进一步阅读的兴趣和对于科学

思维更深入的思考。
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1. 现象运作的模式与现象背后的

原因

然而，如果仔细考察物理学的历史，我们可以

发现演生论的思路实质上是现象学的思路。这种

现象学的思路并不是新生的思路，而是早已存在于

物理学的血脉之中的思路，可以说是自诞生之日起

物理学就具有的最典型的研究思路，也是广泛存在

于物理学众多分支和历史中的思路。对比伽利略、

开普勒和牛顿的贡献，我们可以很清楚地发现伽利

略和开普勒的发现可以说是发现“现象运作的模

式”，而牛顿建立力学的综合体系以及发现万有引

力可以说是发现“现象背后的原因”，而这两者是现

象学思路的两个方面。演生论所讨论的研究思路

实际上就是发现“现象运作的模式”的思路，是现象

学思路的一个方面。

牛顿的综合力学体系和引力的平方反比律把

从天上到地上的许多运动现象都归结为少数几条

原理。特别是质量概念的引入使人们可以对比不

同物体在不同力的作用下的不同运动，使它们被联

系在一起，并且被归结于相同的运动学原理。在这

个意义上，牛顿的综合确实是找到了“事物背后的

原因”。世人把牛顿力学当作科学的典范，正是因

为牛顿力学成功展现了这样一种把许多现象归结

于少数原理的可能。牛顿的综合可以说成是通过

原因建立起现象与现象之间的关联，即

现象 ⇐⇒ 现象背后的原因 ⇐⇒ 现象

在这个意义上，我们也可以说牛顿的力学体系

是还原论的一个最初成功典范。

与牛顿形成对比的是，伽利略和开普勒的主要

贡献是在现象的层面揭示现象的运作模式。他们

做的是通过现象与现象的关联揭示现象运作的模

式，又通过现象运作的模式建立更多的现象与现象

之间的关联。开普勒发现的行星运行的三大定律

很明显是行星运行的模式，开普勒只是从观测数据

中揭示了这个模式。当然揭示这个模式需要很多

的思考和想象，但是这些规律并不是行星运动的

“背后的原因”。开普勒确实想要把行星轨道归因

于他的几何模型，但是没有获得成功④。

在《关于两门新科学的对谈》一书第一天的对

话中，伽利略通过比较不同物体在水银、水和空气

等不同媒质中的运动重建起对运动的直觉，再得出

结论任何物体在真空中的下落都是一样的。伽利

略注意到具有不同比重的物体在不同媒质中表现

出不同的运动，他借萨尔维亚蒂之口总结相关的实

验和观察并做出了猜想⑤:

萨尔维亚蒂：……我们已经看到，不同比重的

物体之间的速率差，在那些阻滞性最强的媒质中最

为显著；例如，在水银这种媒质中，金不仅比铅更快

地沉到底下，而且还是能够下沉的唯一物质，所有

别的金属，以及石头，都将上升而浮在表面。另一

方面，在空气中，金球、铅球、铜球、石球以及其他重

材料所做之球的速率之差都是那样的小，以致在一

次 100 腕尺的下落中，一个金球不会超前于一个铜

球到 4 指的距离。既已观察到这一点，我就得到结

论说，在一种完全没有阻力的媒质中，各物质将以

相同速率下落……

伽利略认为在自然界中不存在真空，所以实际

上无法做实验观测和检验在真空中的运动。但是，

他认为物体在真空中的运动可以通过思考和比较

物体在不同媒质中的运动而推理出来。其理由是，

在密度较大的媒质中(例如水银、水)不同物体表现

出不同的运动，而在稀薄的空气中具有不同比重的

金球、铅球、木球等表现出几乎相同的下落。因此

可以判断，密度较大的媒质对物体运动的影响较

大，而稀薄的空气对物体运动的影响较小，在真空

中没有媒质的阻碍，物体在真空中的运动应该更加

接近于金球、铅球、木球等在空气中运动的情况。

根据这个推理，在真空中羊毛和铅块将以相同的速

度下落，虽然人们在空气中看到的情况是羊毛很缓

慢地下落。这是以外推的方法思考这个问题，是典

型的以实验和观测矫正对物理问题的直觉，再以直

觉推论到真空中的情况。如果仅仅考虑在空气中

物体的运动，人们实际上无法或很难建立起对运动
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问题的正确直觉，而通过实验观察和比较不同物体

在不同媒质中的运动之后，人们就有机会重建对运

动问题的直觉，发现运动的规律。

我们看到伽利略对自由落体运动的研究就是

通过现象与现象之间的关联发现运动的模式。伽

利略还建立起沿斜坡上的运动与垂直自由落体运

动之间的关联，通过研究沿斜坡的运动来研究重力

导致的运动，进而研究抛射体的运动。这些对物体

运动问题的研究，最终形成了一个整体图像，关联

到更多现象，变成了对日心说和地动说的支持。这

种模式可以简单表述为

现象 ⇐⇒ 现象运作的模式 ⇐⇒ 现象

伽利略还揭示了地球表面的重力导致的运动

是匀加速运动。他不满足于实验观测的结果，即运

动距离正比于时间的平方，而是通过复杂的推理和

想象，最终把这种运动归结于重力产生匀加速运

动。这是把经验规律抽象化为一个具有更普遍意

义的抽象规律④。但是这个规律距离经验规律并不

遥远，可以说仍然是描述性的，是描述运动现象的

本来面目的规律。伽利略所做的是通过实验以及

复杂的推理和想象揭示日常所见的现象的本来面

目，并且找到合适的语言描述现象。在《关于两门

新科学的对谈》一书第三天对话中，伽利略表达了

这种看法。他说⑤:

……在这一信念中，我们主要是得到了一种想

法的支持，那就是，我们看到实验 结果和我们一个

接一个地证明了的这些性质相符合和确切地对

应。最后，在自然地加速的运动的探索中，我们就

仿佛被亲手领着那样去追随大自然本身的习惯和

方式，按照它的各种其他过程来只应用那些最平

常、最简单和最容易的手段。

2.现象与现象的关联

应该注意到的是，伽利略和开普勒的成就是牛

顿能够获得成功的基础。正是因为前人对运动现

象的本来面目的揭示以及合适的语言的发明才使

牛顿的综合力学体系成为可能。所以，发现“现象

运作的模式”是发现“现象背后的原因”的基础。物

理学在更加深广的意义上是研究“现象与现象的关

联”。这个词汇包含了两层意思，即研究现象层面

的“现象运作的模式”以及超越现象层面的“现象背

后的原因”。这个词既表明了物理学研究的目标，

即发现“现象背后的原因”，也表明了发现的途径，

即发现“现象运作的模式”。

这一要点非常鲜明地反映了物理学思维的特

色以及物理学反形而上学的实质④。例如，量子场

论的重整化理论非常鲜明地反映了这一思维特色。

重整化理论的要点是重新定义量子场论理论中的

参数，消除理论中对无法测量的“裸量”的依赖，建

立关于可观测的物理量和物理量之间的关系，最终

以对一部分物理量的测量预言另外一些物理量。

虽然这个理论有所谓无穷大发散的问题，在数学上

难以被人理解，但是其在可观测的物理量层次上的

关联却是有限的、可以明确计算的。这个理论具有

非常强大的预言能力，实验证实了重整化理论的许

多预言，这一理论取得了难以想象的辉煌成功。

量子电动力学的建立者之一、诺贝尔物理学奖

获得者施温格(J. Schwinger)回忆自己在二战期间

研究波导问题和后来发明重整化理论之间的联系

时说⑥：“在战争期间，我还研究了微波和波导的电

磁问题。我也从物理学家的方法开始，包括使用散

射矩阵。但早在这三年结束之前，我就开始用工程

师的语言说话了。我想，对我和朝永振一郎来说，

这些年的分心并非没有有益的教训。波导研究显

示了重组理论来分离那些在给定的实验条件下无法

探测的内部结构的成效。这个教训不久就被应用

于核力的有效范围的描述之中，也正是这个观点导

致了量子电动力学的自洽减除或重整化的观念。”

施温格和量子电动力学的另一位建立者朝永

振一郎(S. Tomonaga)都在二战期间从事过微波和

波导的研究。他们都发现，对于波导问题而言麦克

斯韦方程包含了过多的信息，直接使用麦克斯韦方

程到波导问题之中使该问题变得十分复杂而难以

解决，因为实验只关心少量的宏观信息，实际上可
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以在此问题中使用与观测量直接联系的、更加唯象

的语言简化问题。这实际上是类似于引文中施温

格提及的散射矩阵的思路，即放弃从基本相互作用

开始的想法，而直接在可观测的物理量的层次上建

立关联。这些研究经验最终启发施温格在量子电

动力学的重整化理论上做出了重要贡献。当然散

射矩阵理论在这条道路上走得更远，而量子电动力

学或者量子场论的重整化理论没有像散射矩阵理

论那样把这种思想推向极端。

我们可以看到，这样一种在现象的层面研究现

象与现象的关联的思路在物理学中不仅具有悠久

的历史，而且在卡达诺夫所说的由凝聚态物理导致

的转变发生之前仍然具有巨大的影响，散射矩阵理

论和重整化理论都反映了这种思路的影响。实际

上，这种影响深植于物理学发展的土壤之中，这体

现在科学发现的主要路径实际上是先发现“现象运

作的模式”再进而发现“现象背后的原因”。

3. 现象学：从现象运作的模式到现

象背后的原因

需要注意的是，发现“现象运作的模式”和发现

“现象背后的原因”这两个层次上的区别并不是可

有可无的语言游戏。物理学历史上有许多例子说

明这两者的区别，这些例子同时也说明了发现的主

要路径是先发现“现象运作的模式”，再发现“现象

背后的原因”，这是许多科学发现所经过的路径，这

也就是本文强调的现象学的思路。

一个典型的例子是热力学与统计力学的对

比。热力学使用热、温度、压强、体积、做功、能量、

平衡态等概念描述系统的热学以及力学行为。虽

然热力学是以抽象的方式以及数学化的方式讨论

问题，但是热力学使用的概念是停留在现象层面

的，是对现象的直接抽象。热力学的内容是对宏观

现象抽象研究的结果，完全不依赖于物质的组成是

什么。热力学的内容是典型的揭示“现象运作的模

式”。统计力学是以大量看不见的原子分子的运动

和关于微观世界的原理来解释宏观系统的热学性

质和力学性质，是典型的以“现象背后的原因”来解

释现象。例如，理想气体状态方程是典型的对气体

的现象的运作模式的表述，而克劳修斯基于原子分

子假说对理想气体状态方程的解释是寻求现象背

后的原因来解释这一运作模式，并以此为证据支持

原子分子假说。热力学和统计力学遵循的是不同

的思路，热力学和统计力学发展的历史很清楚地告

诉我们，发现“现象运作的模式”的热力学是发现

“现象背后的原因”的统计力学的基础。

粒子物理与核物理研究的是物质的基本组成

和基本的力，粗看起来粒子物理与核物理是典型的

研究“现象背后的原因”。这是一种非常典型的误

解，这种误解把目标与手段和路径混为一谈。实际

上，在粒子物理与核物理的研究中有非常多的纯粹

基于现象的研究，这些研究揭示基本粒子的构成和

相互作用的模式。在被揭示的模式的基础之上，人

们进一步提出更加基本的原理，从而构建关于基本

粒子的理论。一个非常好的例子是同位旋对称性。

20世纪初，人们认识到原子由原子核与核外电

子组成，而原子核由质子(p)和中子(n)两种核子组

成。实验发现质子和中子的质量差非常小，例如现

代的测量表明中子质量(mn )与质子质量(mp )之比是

mn/mp ≈ 1.001378。

中子和质子都是强相互作用粒子，而这两者的质量

又相差这么小。海森堡意识到，在强相互作用中实

际上很难分辨出质子和中子的区别，虽然质子带电

而中子不带电。换句话说，在强相互作用的现象

中，质子和中子就像是长得很像的双胞胎，人们很

难区分。具体一些说，如果在强相互作用中交换质

子和中子，除了因为电荷导致的效应外，应该看不

出区别。如果把一个物理过程中的中子代换成质

子、质子代换成中子，即

p ← → n，

则通过代换得到的新物理过程与老物理过程具有

几乎相同的散射截面等物理性质。用专业语言说，

在强相互作用中交换质子和中子是对称的，这种对

称性被称作同位旋对称性。更进一步，质子和中子
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这样的核子是通过π介子发生强相互作用，如果同

位旋对称性是对的，在π介子那里也应该有类似的

对称性质。π介子有三种，分别带有正电荷、负电荷

和零电荷，即π+、π−和π0。实验发现这三种π介子的

质量非常也接近，例如现代的测量表明带电π介子

的质量(mπ± )与不带电的π介子的质量(mπ0 )之比是

mπ± /mπ0 ≈ 1.03403。

这说明，在强相互作用中π介子也是很难分辨的三胞

胎。海森堡认识到，应该在强相互作用中把质子和

中子当作“一个东西”(N)的两个分量来看待，就如

同平面上的一个矢量有两个分量，即表示成

N = æ
è
ç

ö
ø
÷

p
n

。

这被称作是同位旋的二重态，即质子和中子是N的

两个分量，而三个π介子应该被类似地写在一起，成

为同位旋的三重态。海森堡的建议是一个思想的

飞跃，他实际上建议了当人们写出质子和中子的强

相互作用理论的时候应该遵守一个规则，即使用同

位旋二重态N。同位旋对称性在粒子物理与核物理

的发展中曾经起到非常重要的作用。直到今天，这

一对称性仍然是核物理和强子物理研究的基本概

念和基本研究手段之一。

我们可以看到，海森堡的同位旋是典型的现象

学研究的结果。他提出的规则基于现象，是对现象

的抽象。这个规则并不是“现象背后的原因”，而仅

仅是对“现象运作的模式”的一个抽象表达。杨振

宁对同位旋对称性的成功印象深刻，他试图找到能

够理解强相互作用的原理，他把电磁相互作用中的

规范对称性推广到同位旋，在 20世纪 50年代提出

了基于同位旋对称性的非阿贝尔规范理论，即杨-

米尔斯理论。这个理论虽然用错了地方，没有立即

获得成功，但是在后来的发展中，人们认识到粒子

物理的大厦可以建筑在杨-米尔斯规范理论的原理

之上，杨-米尔斯理论成为物理学的一个基本原理。

我们可以看到的另一个典型例子是，盖尔曼

(M. Gell-Mann)和奈曼(Y. Ne’eman)基于对强子的

质量和量子数的实验结果分别提出了对强子分类

的方法。盖尔曼将其称为八重法，即由八个强子组

成具有近似特性的一个八重态，形成八胞胎。这是

一个类似于同位旋的对称性，但是是一个更大的对

称性。盖尔曼用这个对称性预言了一个新的粒子，

并且被实验所证实。盖尔曼也因为对强子分类的

贡献而获得了 1969年度的诺贝尔物理学奖。八重

法使用的是这个对称性的八重态，从数学上可以很

清楚地看到这个对称性还可以有三重态。在八重

法的成功的基础之上，也因为受到其他人的启发，

盖尔曼与他的学生茨威格(G. Zweig)分别提出了现

在所说的夸克模型，即由上夸克、下夸克和奇异夸

克组成当时已知的强子，这三个夸克形成了这个对

称性的三重态(注：当时有一些中国物理学家认为

强子应该由更小的基本粒子组成，提出了层子模

型)。我们可以看到，从强子分类到夸克模型也是

一个典型的由发现“现象运作的模式”到发现“现象

背后的原因”的过程。此外，强子物理中在现象层

次描述现象的重要语言还有比约肯(J. Bjorken)提出

的比约肯标度性、费曼(R. Feynman)提出的部分子

模型。这些对现象的研究打开了对强子内部结构

的认识，基于杨-米尔斯规范理论的量子色动力学

才能得以建立。

需要注意的一点是，寻找“现象运作的模式”并

不是不创造概念。实际上，人们常常不得不创造全

新的、合适的概念来描述现象，例如伽利略引入加

速度的概念、海森堡引入同位旋的概念。但是这些

概念表达的并不是“现象背后的原因”，而只是现象

层面的规律，是对现象的直接抽象。这种概念甚至

不一定具有必然性，例如同位旋的概念。粒子物理

标准模型认为同位旋对称性起源于上夸克和下夸

克的质量很小，实际上与基本相互作用无关。从基

本相互作用的观点看来同位旋是一个偶然的对称

性，如果上夸克和下夸克的质量比较大，就不会有

这种对称性。但是这种偶然的对称性却在历史上

发挥了重要的作用，甚至在今天仍然是核物理和强

子物理研究中的基本概念之一。这是因为强子的

性质十分复杂，从基本原理出发直接理解强子的性
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质实质上非常困难，而使用同位旋这样的现象学语

言却可以得到很多很有价值的信息。这是同位旋、

部分子这类现象学概念之所以被广泛使用的根本

原因。在这个意义上，前文谈及的所谓还原论与演

生论的争议没有多大意义。我们看到，使用同位旋

的语言实际上就是类似于以演生论的方式研究问

题，即以演生的语言而不是从基本原理出发研究问

题。研究现象与现象的关联需要人们去创造合适

的概念描述现象，实际上已经包含了可以用演生的

语言描述现象。粒子物理与核物理虽然很想以还

原论的方式从最基本层次建造起物理学大厦，但是

在实际中同样需要很多这类演生的概念。演生论

接近于以现象层面的“现象运作的模式”来描述现

象和理解现象，而还原论接近于以“现象背后的原

因”来理解现象，这两种研究思路都是科学研究需

要的思路，都是研究现象与现象的关联的一个方

面。当然不可否认的是，在物理学中还有完全放弃

以“现象背后的原因”解释现象的思路，例如前文提

及的海森堡的量子散射理论。量子散射理论试图

完全抛弃量子力学的波函数等隐藏于现象背后的

语言和相关理论，完全在现象的层面直接建立物理

可观测量之间的关联。这是一种完全以“现象运作

的模式”来理解自然现象的努力，到目前为止这种

理论获得了一些很有益的结果，但是距离成功还有

很大距离。

如果不局限在物理学的历史，我们可以很清楚

地在更广大的范围内看到这种两种思路的重要作

用及其相互关系。例如，门捷列夫发现了元素的周

期性排列性质，制作了元素周期表。几十年之后，

原子核、质子和中子等的发现以及原子理论的发明

才使人们认识到元素的周期性源于质子和中子形

成了原子核。又例如，达尔文根据对生物现象的广

泛观察提出了进化论、孟德尔发现了生物的遗传特

性，差不多一百年之后人们才寻找到携带遗传信息

的基因的分子物质。这些重大发现都遵循了由发

现“现象运作的模式”到发现“现象背后的原因”的

过程。对“现象运作的模式”的发现设立了路标，给

出了具体的线索，启发后人沿着正确的方向不断做

出思考，进而最终发现了“现象背后的原因”。

4.结语

发现“现象运作的模式”是发现“现象背后的原

因”的基础，这两种思路都不可偏废。如果人们不

能认识到这两种思路的不同，特别是不能认识到在

现象的层次发现“现象运作的模式”的重要性，科学

研究就很可能陷入空想之中。古希腊哲学家探讨

本性和本质问题，专注于讨论“现象背后的原因”，

不知道需要首先发现“现象运作的模式”，也就很难

取得实质的进步。现代有些学科受到物理学的成

功的启发，想要像牛顿那样建立起由少数原理解释

众多现象的宏大理论，但是却很难获得成功。这些

研究在很大程度上是略过了发现“现象运作的模

式”的阶段，而想要直接到达发现“现象背后的原

因”，实质上是接近于古希腊哲人的空想。这种努

力实际上是想要略过伽利略的阶段，而直接到达牛

顿的阶段。根据从物理学研究历史中得到的教训，

不论使用了多么高深的数学，不论使用看起来多么

合理、多么自明的原理，这样的研究都是很难获得

成功的。

近代科学之所以取得成功，最根本的一条是放

弃臆测的玄想，踏踏实实地去研究现象与现象的关

联，在这个研究中发现现象运作的模式、发明和创

造描述现象的合适概念和语言，最终才达到以少数

的原理解释众多的现象。发现“现象运作的模式”

是科学之所以可能的基石。我们可以更进一步说，

是否学会了基于发现“现象运作的模式”开展探索

实质上说明了一门学科是否是一门科学。

总之，“现象运作的模式”和“现象背后的原因”

是物理学的现象学研究的两个方面，一个代表了物

理学研究的路径和方法，一个代表了物理学研究的

目标和动力，人们不应该把这两个方面对立起来。

关于物理学的现象学的更多论述，可见于本文作者

的著作《科学思维的价值——物理学的兴起、科学

方法与现代社会》(图1 )。
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为什么一些彗星会发出绿色辉光

彗星是由太阳系形成之时遗留的冰块和尘埃聚

集而成，它们偶尔会从太阳系冰冷的外缘路过地球。

一组化学家最近揭开了彗星发出绿光之谜，这一问题

已困扰研究人员几十年。

早在 20世纪 30年代，格哈德•赫茨伯格（Gerhard

Herzberg，后来因关于自由基和其他分子方面的研究

成果而荣获诺贝尔奖）就猜测，彗星绿色辉光的过程

可能与被称为双原子碳（dicarbon）的分子有关，它是

由两个碳原子结合在一起而形成的分子。发表在《美

国国家科学院院刊》（Proceedings of the National Acad-

emy of Sciences）期刊上的一项新研究，验证了赫茨伯

格的理论。

澳大利亚悉尼市新南威尔士大学（University of

New South Wales）这项研究的负责人、化学家蒂姆•施
密特（Tim Schmidt）说，双原子碳存在于太空中的恒

星、星云和彗星中，其活性非常强，暴露在地球大气层

的氧气中时，将快速反应并“燃烧起来”。

施密特说，这是科学家们首次精确检测出这种分

子在强紫外线照射下是如何分裂的。在实验室里，研

究组必须利用真空室和三种不同的紫外激光器来模

拟近地空间的环境。双原子碳反应非常之快，他们不

得不通过激光切割一个较大的分子来当场合成双原

子碳。

当阳光加热彗星中的冰块时，双原子碳就形成

了，其中一些可能是由乙炔构成。彗星中更复杂的有

机分子在太空分解时，就会产生乙炔。氢原子从乙炔

分子中挣脱出来之后，碳原子之间的化学键再次收

紧，形成双原子碳。

彗星内部的双原子碳在被太阳加热时，会获得能

量并发光，但其到达彗尾之前就会分解成单个碳原

子。这就解释了为什么绿色辉光只存在于彗星周围，

而不是彗尾。当足够的阳光照射到彗星上，就会不断

产生新的发光双原子碳。在地球距离太阳较远的地

方，双原子碳的寿命约为2天。

在太阳系的更远处，可能存在着数量惊人的彗

星，正是这些绿光雪球，使科学家们得以一窥太阳系

的远古历史。

（高凌云编译自2021年12月24日Popular Science

网站）
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